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令和５年度 第２回蒲池地区義務教育学校再編協議会 議事録 

 

令和６年３月１９日（火）に蒲池農村環境改善センター研修室において、第２回蒲池地

区義務教育学校再編協議会を開催しました。出席者及び会議の経過並びに結果は次のとお

りです。 

 

１ 開会及び閉会に関する事項 

   令和６年３月１９日（火） 

      開会 午後７時００分 

閉会 午後８時３０分 

 

 

２ 事務局等の出席者 

   教育部長                 武田 真治 

首席指導官                野中 裕二 

学校教育課長               古賀 洋 

学校教育課長補佐             荒巻 良二 

学校教育課長補佐兼施設係長         山田 智大 

学校教育課学校再編推進室長        藤吉 康裕 

学校教育課学校再編推進室学校再編推進係長 江崎 佑美 

   学校教育課学校再編推進室学校再編推進係員 中川 啓輔 

学校教育課学校再編推進室学校再編推進係員 金子 徳寿 

 

 

３ 出席委員 

   全１４名中１０名（欠席４名） 

 

 

４ 傍聴者 

３名 

 

 

５ 議事の大要 

学校再編推進

室長 

 

 

ご案内の時刻になりましたので、ただいまより「第２回蒲池地区義務教育

学校再編協議会」を始めます。 

会議は事前に配布しております次第に沿って進めてまいりますので、よろ

しくお願いいたします。 
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室長 

 

 

会長 

 

室長 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

 

 

 

総務施設通学

部会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

「次第２ 会長あいさつ」に進みます。下川会長よりごあいさつをお願い

いたします。 

 

《挨拶》 

 

ありがとうございました。 

それでは、これより「議事」に移りたいと思います。 

協議会設置要綱第７条の規定により、会長が議長を務めることになってお

りますので、ここで進行を交代いたします。下川会長、よろしくお願いいた

します。 

 

それでは、早速ですが、「次第３ 議事」を進めさせていただきます。ス

ムーズに進みますようご協力をお願いします。 

「議事第１号 報告 部会報告について」、各部会の会議について部会長

から報告をお願いします。 

まず総務施設通学部会から報告をお願いいたします。 

 

【総務施設通学部会報告】開催日時・場所・出席者・協議検討事項 

（１） 部会長・副部会長の選出について 

（２） 校名候補の選定方法について 

（３） 次回開催日程について 

【協議・検討経過及び結果】 

（１）事務局より、部会長に蒲池校区公民館長の大淵洋祐委員、副部会長に

蒲池小教頭の日巻律子委員とする提案があり、事務局案のとおり承認された。 

（２）校名候補の選定方法について（詳細は議事第２号） 

・子供達や保護者、地域の方の意見を反映するため、校名候補を公募する

ことに決定した。 

・応募のあった校名の中から総務施設通学部会で協議・選定、学校再編協

議会にて最終選考を行い、柳川市教育委員会で承認後、議会の議決を経

て正式に決定される。 

・次回部会では、公募後の選考方法について協議する予定。 

（３）次回の総務施設通学部会は、令和６年４月１６日（火）。その後につ

いては、原則、偶数月第３木曜日に開催する。 

 

ありがとうございます。ただいまの説明についてご質問等がございました

ら、挙手の上、指名された後に発言をお願いします。 

なお、今後すべての場合において、発言する際は、お名前を述べてから発
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会長 

 

委員 

 

会長 

 

ＰＴＡ部会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

委員 

 

会長 

 

 

 

事務局 

 

会長 

 

 

Ａ委員 

言をお願いします。 

 

《意見なし》 

 

ないようですので、次にＰＴＡ部会から報告をお願いします。 

 

【ＰＴＡ部会報告】開催日時・場所・出席者・協議検討事項 

（１）部会長及び副部会長の選出 

（２）制服について 

（３）次回開催日程について 

【協議・検討経過及び結果】 

（１）事務局より、部会長に蒲池小ＰＴＡ会長の中村伸也委員、副部会長に

蒲池中教頭の田中善久委員とする提案があり、事務局案のとおり承認

された。 

（２）制服について（詳細は議事第 3号） 

・保護者の意見を取り入れるため、アンケートを実施する。 

・アンケートの結果を参考に、制服についての協議を行う（集計結果で制 

服の取り扱いが決まるものではない）。 

・次回部会でアンケートの内容を決定する。 

（３）次回のＰＴＡ部会は、令和 6年 4月 25日（木）。原則、偶数月第４木

曜日に開催する。 

 

ありがとうございます。ただいまの説明についてご質問等がございました

ら、挙手の上発言をお願いします。 

 

《意見なし》 

 

ないようですので「議事第１号 報告 部会報告について」を終わります。 

続きまして、「議事第２号 協議 校名候補の選定方法について」、事務

局より説明をお願いします。 

 

【説明】 

 

ただいまの説明について、ご質問等がありましたら、挙手の上発言をお願

いします。何かございませんか。 

 

先日行われた小学校の卒業式で聞いた校歌に、「蒲池校」という言葉があ
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Ａ委員 

 

Ｂ委員 

 

 

Ａ委員 

 

Ｃ委員 

 

 

 

Ｂ委員 

 

 

事務局 

 

Ｄ委員 

 

 

 

会長 

 

 

 

委員 

 

会長 

 

 

 

 

事務局 

 

会長 

 

 

委員 

り、非常に良いと思った。校名募集の選択肢に加えていただきたい。 

 

「蒲池校」を追加するという意見は総務施設通学部会で協議した結果出た

意見ではないということか。 

 

私の個人的な意見であり、部会での協議結果というわけではない。 

 

「蒲池校」を追加するとなれば、漢字（蒲池校）とひらがな（かまち校）

の２つの選択肢を追加することになる。選択肢は７つになるが、選択肢№1

を「その他（自由記載）」にしてほしい。 

 

「その他」という文言を削除し、「自由記載」のみで良いのではないか。

大和町地区の場合も同様に選択肢を用意したのか。 

 

大和町地区の場合は特に選択肢は設けていない。 

 

協議の中で、大和町の６小学校の統合とは違い、蒲池の小中学校の統合な

のだから、概ね選択肢として挙げたような意見になるのではないかというこ

とで、このような形になっている。 

 

他にございませんか。なければ、委員の意見のとおり、「蒲池校」「かま

ち校」を選択肢に追加した上で、「自由記載」を№１の選択肢とするという

ことでよろしいか、採決を行います。賛成される方は挙手をお願いします。 

 

《挙手》 

 

賛成多数と認めます。「議事第２号 協議 校名候補の選定方法について」

は承認されました。 

次の議事に入ります。「議事第３号 協議 制服について」、事務局より

説明をお願いします。 

 

【説明】 

 

ただいまの説明について、何かご意見や質問等がありましたら、挙手の上

発言をお願いします。 

 

《意見なし》 
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会長 

 

 

委員 

 

会長 

 

 

 

事務局 

 

首席指導官 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

Ｅ委員 

 

 

 

ないようですので、採決を行います。「議事第３号 協議 制服について」、

賛成される方は挙手をお願いします。 

 

《挙手》 

 

賛成多数と認めます。「議事第３号 制服について」は承認されました。 

次の議事に入ります。「議事第４号 義務教育学校について」、事務局よ

り説明をお願いします。 

 

【説明】 

 

【補足】 

先日、矢部清流学園、上陽北汭学園に視察に伺いました。まず通常の小中

学校と義務教育学校では、教職員組織にどのような違いがあるのかお尋ねし

たところ、通常校長２名、事務職員２名、養護教諭２名がまず配置されると

ころ、矢部清流学園では、そのうち校長１名、事務職員１名、養護教諭１名

を教員に替えることで、３名の加配という形をとっています。 

上陽北汭学園では少し異なり、養護教諭は２名置きたいという考えで、教

員としては２名の加配という形で進めているとのことでした。加配の教員に

より乗り入れ授業を行い、音楽、体育、外国語等の専門教科に充てることで、

学級担任は作業や教材研究をする時間ができる。それにより更に授業の質が

高まるとのことでした。 

なお部活動については、矢部清流学園では７年生からで、上陽北汭学園で

は必ずではないが５年生から参加できるとのこと。 

また９年間の一貫教育によるメリットとして、異学年交流による精神的発

達や、児童生徒の個性に応じたきめ細やかな指導が可能になることが挙げら

れました。人間関係の固定化というデメリットは少なからずあるものの、縦

割り班での活動を意図的に設定するほか、他市の義務教育学校との交流を盛

んに行い、修学旅行時に直接会うなどしているとのことでした。 

 

それで、次回視察に行く学校を決めたいということですが、何かご意見や

質問等がありましたら、挙手の上発言をお願いします。 

 

規模的に最も近いのは、嘉麻市の稲築東義務教育学校だと思う。説明の中

にあった異学年交流による「あこがれ」というのは実感できる。教職員から

何か言うよりも高学年の生徒の自主的な活動を見て、低学年も意欲が刺激さ

れるようである。 
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Ｅ委員 

 

 

 

会長 

 

 

事務局 

 

 

 

Ｆ委員 

 

 

 

 

Ｇ委員 

 

 

Ｅ委員 

 

 

 

会長 

 

 

Ｂ委員 

 

事務局 

 

 

Ｈ委員 

 

事務局 

 

Ｂ委員 

 

矢部清流学園・上陽北汭学園と蒲池小中の統合校では規模が違い、乗り入

れ授業を行うにも負担が変わってくるため、教職員配置が大変重要になる。

それらを視察するためにも、稲築東義務教育学校を第一希望としたい。 

 

稲築東が第一希望ということです。事務局案では視察は１箇所のみを予定

しているのか。２箇所行くことも可能なのか。 

 

嘉麻市と香春町や福智町などであれば１日に２箇所視察することも不可能

ではないと思われる。ただし受け入れ先の都合で時間帯がどうなるかは不明

である。 

 

複数箇所視察することも可能ということであれば、６・３制と４・３・２

制など学年区分の違う学校でどのように乗り入れ授業を行っているのか視察

したい。メリットデメリットがあると思うが、蒲池に合うのはどちらになる

のか興味がある。 

 

規模が近い学校が良いという意見は一致していると思うが、学年区分につ

いては６・３制と４・３・２制のどちらが第一希望なのか。 

 

職員数に差が無い方が良いと思う。乗り入れ授業を行う場合、発達段階や

言葉遣いが違い、負担が大きいと思う。どれくらいの人数でどのような配置

をしているのかを視察し、検討材料にしたい。 

 

近隣で学年区分の違う学校がある場所が八女市以外に無い。大変難しいと

ころである。 

 

２日に分けて２校視察する形はとれないのか。予算はどこから出るのか。 

 

２日に分けることも可能。バスでの移動を予定しており、予算は市で確保

している。 

 

予算は１日分だけなのか。 

 

そういうわけではない。 

 

１点確認しておきたい。現在再編協議を進めているが、最終的に意思統一

が叶わなかった場合、学校再編を延期または中止することは可能なのか。大
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Ｂ委員 

 

事務局 

 

 

 

 

会長 

 

 

Ｃ委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

Ｂ委員 

 

事務局 

 

 

 

 

会長 

 

 

Ｂ委員 

 

 

会長 

 

 

 

 

人の都合で子どもたちを振り回すことはしたくない。 

 

蒲池校区全体として再編しないという意見が強いのであれば、市が強制的

に再編を進めることはできない。ただ事務局としては、子どもたちにより良

い教育環境を整えるために学校再編は必要と考えており、そのために可能な

限り施設の改修等を行い、前向きに協議を進めていきたい。 

 

議事に戻りますが、２箇所視察したいという意見が多いようです。他にご

意見はございませんか。 

 

１日で２校視察する場合、移動時間を考慮すると満足いく視察にならない

のではないか。私も２日に分けて２校視察するのが良いと思う。 

ちなみに稲築東義務教育学校においては、相互乗り入れの授業はどのよう

に行われているのか把握されているか。 

 

稲築東を含めた嘉麻市の３校は令和５年４月に開校している。制度として

は６・３制ということだが、乗り入れ授業の導入まで進んでいるかについて

は把握していない。 

 

校舎を新築に建て替える計画はあるのか。 

 

現在の再編計画の基本的な考え方としては、できるだけ既存の施設を活用

するという方針であり、今のところ計画は無い。しかしいずれは建て替えが

必要となるので、その際は小学校と中学校としての建て替えではなく、義務

教育学校としての建て替えを検討することとなる。 

 

議事に戻ります。視察先候補として、１つは稲築東義務教育学校として、

もう１つは事務局で検討していただくこととしてよいか。 

 

ＰＴＡ組織がどうなっているのか聞きたい。質問書を用意したいので、そ

の学校の詳細な資料等をいただきたい。 

 

他に何かご意見はございませんか。 

ないようですので、今回のご意見を参考に５月の視察先候補を検討してい

ただきたいと思います。 

以上で本日予定されておりました議事については審議を終了いたします。

最後に「その他」で委員の皆さま、事務局から何かありますか。 
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委員・事務局 

 

会長 

 

 

 

事務局 

 

会長 

 

 

委員 

 

会長 

 

 

 

室長 

《意見なし》 

 

それでは、ないようですので、以上で「次第３ 議事」を終了します。 

続きまして、「次第４ 次回開催日程について」、事務局より提案をお願

いします。 

 

【説明】（原則奇数月第４水曜日。次回は先進地視察のため後日決定） 

 

ただいまの提案について、ご質問意見等がございましたら、挙手の上発言

をお願いします。何かございませんか。 

 

《意見なし》 

 

ありがとうございました。この協議会の日程は、原則、奇数月第４水曜日

に開催することにいたします。なお、次回の日程は、先進地視察のため、決

まり次第委員の皆さまにお知らせします。それでは、事務局にお返しします。 

 

以上で、本日の全ての日程は終了いたしましたので、これをもちまして第

２回「蒲池地区義務教育学校再編協議会」を閉会します。長時間にわたりお

疲れ様でした。 

 

 


